

NUEVA PUBLICACIÓN

# Trabajo sobre el desgaste de los médicos paraguayos

La revista científica irlandesa de Medicina Psicológica de Cambridge publicó el trabajo.

Un grupo de investigadores nacionales e internacionales realizó un estudio sobre el estrés ocupacional y síndrome de desgaste profesional conocido como burnout al que están sometidos los médicos de Paraguay. El trabajo fue publicado en la prestigiosa revista científica irlandesa de Medicina Psicológica, de la Cambridge University Press, Inglaterra. El trabajo estuvo liderado por el Dr. Julio Torales, categorizado en el Programa Nacional de Incentivo a los Investigadores (Pronii) del Conacyt; Rossana González, Carlos Ríos, Marcelo O'Higgins, Ximena Paredes, José Almirón, Noelia Ruiz Díaz, João Castaldelli-Maia, Antonio Ventriglio e Iván Barrios.

El síndrome de burnout es una forma de estrés laboral que se manifiesta a través de un estado de agotamiento físico y mental, se prolonga en el tiempo y llega a alterar la personalidad y autoestima del trabajador. La investiga-



Cómo el síndrome de desgaste afecta a médicos del Paraguay es el tema de la publicación de Irlanda.

ción logró reportar una alta frecuencia del síndrome de burnout en los médicos paraguayos, además de detectar muchos factores asociados al mismo. Además, la urgente necesidad de establecer programas permanentes para la prevención y atención de la salud mental entre los médicos y otros profesionales de la salud vulnerables al bur-

nout. Casi 9 de cada 10 médicos encuestados presentaron síndrome de burnout, encontrándose en el 88,1% de los participantes puntuaciones clínicamente significativas de agotamiento emocional.

El estigma estructural (políticas y prácticas que restringen las oportunidades o el bienestar de la persona estigmati-

zada) fue el más percibido por los participantes. Los profesionales de la Medicina suelen experimentar un alto grado de estrés laboral, corriendo el riesgo de desarrollar comportamientos poco saludables, mala salud física y mental, agotamiento emocional y pérdida de empleo debido a las consecuencias del estrés laboral.

EN BOGOTÁ

## Jóvenes de Paraguay, con medalla olímpica

Una importante medalla de bronce obtuvieron jóvenes paraguayos en la Olimpiada Iberoamericana de Matemáticas realizada en Medellín, Colombia, entre 20 países.

Jóvenes paraguayos obtuvieron medalla de bronce en la Olimpiada Iberoamericana de Matemáticas.

Los representantes paraguayos Tobías Valdez y Gabriela Bortolato participaron en la 37ª Olimpiada Iberoamericana de Matemáticas, en donde lograron ganar una medalla de bronce y una mención de honor. El evento se llevó a cabo en Bogotá, Colombia, y compitieron delegaciones de 20 países iberoamericanos. Los estudiantes recibieron G. 38.400.000 por parte del Conacyt a través del Programa Prociencia con apoyo del FEEI. La delegación paraguaya estuvo conformada por Gabriela Michelle Miranda Bortolato (mención de honor),

Tobías Santiago Valdez Cabello (medalla de bronce), María José Ortiz Benítez y Efraín Ezequiel Brites Berden. La edición número 37 de la Olimpiada Iberoamericana de Matemáticas tuvo lugar en la ciudad de Bogotá, Colombia, entre el 25 de setiembre y el 1 de octubre. El líder de la delegación fue el profesor de jóvenes talentos y ex olímpico de la Omapa, Edgar Elizche. Como parte del entrenamiento, Omapa organizó talleres intensivos enfocados en temas de esta olimpiada. Esta actividad será posible también gracias a la colaboración de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional de Asunción (FIUNA) mediante la cesión de un aula en la que trabajarán los estudiantes.



Medalla de bronce y Mención de honor para Paraguay en la Ibero 2022

Equipo de Jóvenes que ganaron medalla de bronce y Mención de Honor en Olimpiada de Matemáticas.

CONACYT LANZA PROGRAMA

## Apoyo a investigadores para publicar en el exterior



Investigadores paraguayos serán ayudados a que sus trabajos trasciendan las fronteras.

El Conacyt lanzó programa de apoyo para que publicaciones científicas tengan visibilidad.

Este es un nuevo instrumento a través del Programa Prociencia, que cuenta con el apoyo del FEEI. La convocatoria es en modalidad ventanilla abierta y se otorgará apoyo financiero a 20 (veinte) artículos publicados que demuestren la apro-

bación y/o publicación del mismo en revistas científicas que formen parte de las editoriales Scopus o Web of Science, el monto máximo es de G. 6.500.000 por cada postulación. Los investigadores podrán postular manuscritos aprobados y/o artícu-

los publicados en el período 2022 al 2023. Las postulaciones se podrán realizar a partir del viernes 14 de octubre a través del Sistema de Postulación a Instrumentos (SPI). Para acceder a la Guía de Bases y Condiciones pueden ingresar a [www.conacyt.gov.py](http://www.conacyt.gov.py). Podrán solicitar el apoyo financiero por publicación de artículos científicos postulantes con formación a nivel de grado y/o posgrado con las siguientes caracterís-

ticas: paraguayos residentes en la República del Paraguay o en el exterior, vinculados a una institución nacional, o extranjeros residentes en Paraguay con filiación nacional, e investigadores categorizados en el Proni o investigadores inscritos en el Registro Nacional de Investigadores (RNAI). Para aclarar dudas y realizar consultas está disponible el siguiente correo electrónico: [publicaciones@conacyt.gov.py](mailto:publicaciones@conacyt.gov.py).